
¿Por qué está paralizado el 
plan de descontaminación 
del Gran Concepción?

DEBERÍA ENTRAR EN VIGENCIA ESTE AÑO

Fue a fines del año pasado cuando 
el Consejo de Ministros para la 
Sustentabilidad  aprobó  el Plan de 
Descontaminación Atmosférica 

para el  Gran Concepción. 
El objetivo es bajar las emisiones 
emitidas por hogares, empresas 
industriales, transporte y quemas 

de índole agrícola  (MP 2.5). 
Sin embargo, pese a que estaba pla-
nificada para que entrara en vigen-
cia durante este año, hoy se 

encuentra “paralizado”. 
El seremi de Medio Ambiente, Mario 
Delannays, consultado sobre el “atra-
so”  explicó que la iniciativa, que 

viene del anterior Gobierno de la 
Presidenta Bachelet, está en una fase 
de análisis y adelantó los pasos a 
seguir.

Seremi de Medio Ambiente adelantó lo que viene, y aseguró que la sociabilización será clave. 

Campeona 
paralímpica 
Katherinne 
Wollermann 
se embarca a 
la Copa del 
Mundo de 
Canotaje

Valor del CDA 
sacó pasajes  
a Premundial 
U18 de Canadá
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Bío Bío está  
en buen pie  
ante  guerra 
comercial entre 
Xi Jinping y  
Donald Trump 
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Han conquistado el mundo 
con sus propuestas. Y ahora, 
por primera vez, estarán en 
vivo para el público pen-
quista. Mayumana se pre-
sentará, con dos funciones 
(17 y 19.30 horas), el domin-
go 27 de mayo en el Teatro 
UdeC con su espectáculo 
“Currents”.

Mayumana 
agenda sus 
primeros 
shows en 
Concepción
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¿Iglesia Santa?
Muchos podrían preguntarse si, dada la situación 

actual de la Iglesia Católica,  no sería prudente elimi-
nar   la palabra “santa” en el rezo del Credo. Dirán que 
es un descaro ostentoso afirmar esa propiedad de una 
iglesia cuyos miembros han sido capaces de cometer 
hechos tan luctuosos y delitos tan atroces que, no sólo 
tocan “los corazones de los creyentes, sacude su fe y 
amenaza su capacidad de confiar  en Dios”, sino que 
también escandalizan e indignan al mundo entero. 

No, no es necesario cambiar nada: la Iglesia desde 
su fundación ha sido santa, lo es ahora y lo será siem-
pre. Lo que se debe aclarar muy bien es que no habrá 
modo de entender la santidad de la Iglesia si es que la 
consideramos como una simple institución humana, 
como puede ser Codelco o la Cruz Roja. Mientras 
esas instituciones son resultado de los deseos y  de la 
inteligencia del hombre, la Iglesia es, ante todo, fruto 
de una intervención directa de Dios. En efecto, la Igle-
sia es una institución sobrenatural formada por dos 
realidades: una divina –Cristo, que es la Cabe-
za-  y una humana – que es cada uno de  los 
bautizados. 

La santidad de la Iglesia se afirma   por la 
santidad de su Fundador, Jesucristo, que es  el 
Hijo de Dios,  el Santo de Dios. Pero también 
por su doctrina, que  es santa y por los medios 
– los sacramentos y la oración- que utili-
za para  santificar a los hombres. Y 
esa triple santidad, por mandato 
divino debe trasmitirse a todos 

los bautizados: “Sean santos, porque Yo, Señor y Dios, 
Soy Santo. Y es aquí donde el puente se ha  quebrado, 
es aquí, en algunos de sus miembros,  donde la santi-
dad de la Iglesia ha quedado  maculada y pisoteada  
gravemente. Somos sus miembros, no la Iglesia, los 
que hemos fallado. La Iglesia es santa, pero formada 
por pecadores. Por eso es  injusto e impropio referir-
nos a “los pecados de la Iglesia”; lo correcto es decir 
“mis pecados, tus pecados, nuestros pecados”  

¿Hay pecadores en la Iglesia Católica? ¡Por supues-
to que sí! Somos una iglesia de pecadores: siempre los 
ha habido y siempre los habrá, porque todos carga-
mos con malas inclinaciones, que son fruto de la con-
cupiscencia, la gran herida dejada por el pecado origi-
nal. Pero junto a esa realidad, hay otra  realidad frente 
a nuestros ojos: los abundantes frutos de santidad de 
tantos de sus miembros - nuestros chilenos Teresa de 
los Andes y Alberto Hurtado-  y sus innumerables 
obras de caridad como Caritas, Fundación Las Rosas 

y  El Hogar de Cristo. 
Entonces tenemos que equilibrar nuestro 

juicio  a la hora de juzgar a la Iglesia, pues se-
ría  una falta grave de fe concluir  que la barca 

de Pedro se está hundiendo. Afirmarlo signifi-
caría negar la promesa que nos hizo Cristo al 

fundarla, que  “los poderes del infierno no po-
drán contra ella”. 

 
Abelardo González Alvarado 

Colegio Pinares
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

@AnibalPauchard  
Gracias @DiarioConce por resaltar la impor-
tancia del problema de la pérdida de biodiver-
sidad en nuestra calidad de vida.

Autos prohibidos y calidades 
  
Señor Director: 

Con la misma lógica que expli-
ca que los autos prohibidos en 
Santiago se vendan en Concep-
ción, podríamos suponer que los  
profesionales, funcionarios y acti-
vidades productivas locales son 
de segunda. Es un tema digno de 
investigación.  

 
Jaime García Molina  
 
Renuncias a la DC 
  
Señor Director: 

Hace exactamente una sema-
na atrás, presentamos en casa de 
Soledad Alvear el nuevo Movi-
miento humanista cristiano que 
agrupará a quienes renunciamos 
al Partido de toda una vida, como 
fue la Democracia Cristiana.  

Uno de los tantos acuerdos to-
mados, unánimemente por quie-
nes concurrimos como fundado-
res a este Movimiento, fue retirar-
nos de nuestro ahora ex Partido: 
“sin lanzar una sola piedra a la 
que hasta ayer fue nuestra Casa”, 
pues precisamente uno de los 
motivos que nos había desgasta-
do internamente era esta hostili-
dad fratricida entre quienes nos 
llamábamos “camaradas”.  

Pues bien, en entrevista con 
Diario Concepción, el alcalde Ál-
varo Ortiz denosta a los “históricos 
DC” que hemos renunciado, tra-
tándonos de habernos “arrancado” 
y de “desleales”. Como responsable 
de este nuevo Movimiento en la 
Región, repudio categóricamente 
esta persistente hostilidad ante 
quienes compartíamos hasta ayer 
una “casa común”.  

En el mismo sentido, es total y 
absolutamente paradojal infor-
mar un “acto de desagravio” si los 
únicos que hemos sido agravia-
dos somos nosotros, quienes re-
nunciamos, no los que quedan. 
Por tanto, sin perjuicio de haber 
sido concejal y haber sido real-
mente leal a la gestión del primer 
periodo del alcalde Ortiz, quien 
era mi camarada, lo anterior no 
es impedimento para sorprender-

me de este primer plano francoti-
rador que asumió ante nuestras 
salidas. Ruego tenerlo en conside-
ración en este proceso doloroso, 
pero renovador. 

 
Sebastián Morales Henríquez 
 
Venta de medicamentos  
  
Señor Director: 

La venta de medicamentos en 

góndola es una situación que tie-
ne diversas aristas. Se contrastan 
aspectos cualitativos y cuantitati-
vos.  Se afirma que los costos para 
consumidor final podrían dismi-
nuir en un 25%, eso sin conside-
rar, además, la facilidad de adqui-
sición y lo práctico que resulta 
para la persona obtener el pro-
ducto desde la góndola de un su-
permercado. Y es que, si conside-
ramos la participación de las tres 

grandes cadenas concentrando 
cerca del 90%, nos hace suponer 
que un aumento de actores, im-
pulsaría un aumento en la com-
petencia, además de hacer más 
complejo una potencial nueva 
colusión como la ocurrida en el 
año 2008. 

Por otro lado, aparece lo cuali-
tativo, el llamado “riesgo de auto-
medicación”, básicamente referi-
do al riesgo que representaría el 
poder adquirir tan fácilmente 
medicamentos en lugares “no far-
macia”. Pero ojo, que es la misma 
OMS (Organización Mundial de 
la Salud) la que hace años propo-
ne esto para sociedades desarro-
lladas, con las que nos gusta tan-
to compararnos. Países como Ita-
lia y España fueron las que más se 
demoraron en sumarse a esta 
práctica, lo hicieron en la primera 
mitad de la década de 2000. 

Considero que más allá del lu-
gar de comercialización del me-
dicamento, lo relevante es  po-
tenciar un uso responsable e in-
formado. Por lo demás la medida 
permitiría  un impacto en el bol-
sillo de las personas notorio, al 
fomentar un consumo de pro-
ductos según las necesidades de 
la persona, indicando efectos y 
cantidades de uso adecuado y la 
posibilidad de comparar medi-
camentos similares en sus dis-
tintos formatos, genéricos, bioe-
quivalentes y/o de marcas espe-
cíficas. También este sistema 
elimina la posibilidad de que el 
vendedor pueda sugerir un pro-
ducto determinado. 

 
Anita Zapata Acuña 
Académica de Ingeniería Civil 
Industrial USS

El déficit estructural, el au-
mento de la deuda y los supues-
tos USD5.500 millones sin res-
paldo permiten darse una idea 
que el presupuesto de la nación 
es un desorden que muy pocos 
entienden a pesar de las “rígi-
das” normas para los casos en 
que gastos e ingresos no se 
ajusten a los proyectados, por-
que lamentablemente la regla 
del balance estructural ha de-
mostrado una ineficiencia a 
toda prueba y debería provocar 
cambios algo más serios que la 
discusión comunicacional con 
tufillo a atrincheramiento polí-
tico que hoy se libra. 

En gasto público pasamos 
de 9 billones de pesos el 2000, 
a 22 billones el 2010 y 40 billo-
nes el 2018, con un crecimien-
to muy superior que la econo-
mía en su conjunto, y a pesar de 
las numerosas reglas, los estu-
dios tan sofisticados y las vali-
daciones del Consejo Fiscal 
Asesor, lo real es que hemos 
estado funcionando con una 
liviandad fiscal que ha ocasio-
nado déficits sistemáticos y un 
aumento de la deuda pública 

que muchas veces no se decla-
ra en los presupuestos dejándo-
se muchas facturas en un cajón 
hasta el año siguiente. El año 
2014 denuncié como los mu-
nicipios subdeclaraban  la deu-
da exigible y no ajustaban la 
caja inicial, y la propia Contra-
loria ratificó, en un estudio de 
mediados de ese año, una dife-
rencia de 132 mil millones de 
pesos entre los presupuestos y 
balances municipales. Si esto 
se tomara realmente en serio 
no existirían casos como Viña 
o La Florida y muchos otros 
que aún no son investigados 
de verdad, pero que son muy fá-
ciles de detectar porque, por 
ejemplo, no pagan la previsión 

Es positivo lo que hace el ac-
tual Gobierno al anunciar pla-
nes de reasignaciones o subeje-
cuciones pero lo correcto es 
pasar del alardeo comunica-
cional a un efectivo plan de 
ahorros que realmente vuelva 
la credibilidad a la política fis-
cal y que también genere una 
revisión a cómo se controla el 
resto del gasto público en regio-
nes y municipios.

que financia toda esta irres-
ponsabilidad. 

En Piñera 1.0 con alto precio 
del cobre y fuerte crecimiento 
económico, la deuda pública 
pasó de 5,6 a 17,5 billones de 
pesos , un aumento de 250% en 
4 años (creció 11,9 billones pa-
sando del 5,8% al 12,7% del 
PIB). En Bachelet 2.0 la deuda 
publica creció un 140% llegan-
do a 42,4 billones de pesos 
(24,9 billones de incremento 
y casi 24% del PIB) evidencian-
do el poco control respecto a 
temas tan sensibles y la soltu-

ra de mano de autoridades y 
parlamentarios al programar y 
autorizar tanto gasto. Sepan 
que entre 2010 y 2013 el parla-
mento autorizó contratar deu-
da extra por USD29.900 millo-
nes y entre 2014-2017 fueron 
USD37.300 millones y para el 
2018 el parlamento ya autori-
zó poder sumar 9.500 millo-
nes de dólares. ¡¿Alguien puso 
realmente un límite a todo 
esto?! Al parecer, nadie. 

Lamentablemente esto se 
replica en los municipios don-
de se genera deuda exigible 

Rosa Saldivia Manríquez: Descanse en Paz 
Querido doctor Fructuoso Biel.. 
Agradecida de haberle conocido como pacien-
te en su consulta. Como profesional de la 
Salud me sentí identificada por su humaniza-
cion de la Medicina, por su visión holística y 
por su vocación de servicio.

Nadie ahorra nada

“Arrancarse y abandonar el barco es una des-
lealtad para el partido. Hay muchos que nos 
quedamos en la DC y tenemos que mantener 
la historia del partido y ver las propuestas que 
se harán a futuro”  Álvaro Ortiz,  
alcalde y delegado nacional DC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os mensajes vienen 
esta vez del Fondo de 
las Naciones Unidas 
para la Infancia o 
Unicef (United Nations 
International Chil-

dren’s Emergency Fund), un progra-
ma de la ONU que provee ayuda 
humanitaria y de desarrollo a ni-
ños y madres en países en desarro-
llo, se refieren a una forma de edu-
cación que, por diversos motivos, no 
termina de estructurarse; la educa-
ción sexual, que desde las más diver-
sas circunstancias se le identifica 
como la columna débil de la forma-
ción de las personas, que en este 
ámbito muestran un inconvenien-
te  nivel de inmadurez, cuando de-
biera haber conceptos tan claros 
como cualquier otro tipo de con-
ducta humana. 

El aspecto crítico de esta falta de 
madurez o de conocimiento es que 
suele ser la razón determinante de 
situaciones que diariamente gol-
pean a la sociedad; de abuso, de 
maltrato, de violencia que se ejerce 
sobre personas de diversos géneros 
y de todas las edades y niveles so-
cioeconómicos. 

Desde la organización aludida se 
hace la recomendación, fundada 
en evidencia obtenida en progra-
mas  exitosos, que la sexualidad es 
un tema a tratar con los niños des-
de los cuatro años, sin el empleo de 
eufemismos, una modalidad que ha 
sido aplicada eficazmente en algu-
nas instancias, en las cuales la polí-
tica en la sala de clases es evitar ha-
blar de los genitales con diminutivos 
o sobrenombres, consecuente con 
la idea que no hay en estas caracte-
rísticas. propias del ser humano, 
maldad  o vergüenza, que no tiene 
porqué ser un tema  prohibido. 

Las iniciativas particulares de los 
profesores en este sentido tienen el 
apoyo el Ministerio de Educación, 
que hace pocos días propuso edu-
car en el ámbito de la sexualidad 
desde la primera infancia, teniendo 
a la vista las alarmantes cifras en los 

índices de contagio de VIH y de  ma-
dres adolescentes, lo que ha llevado 
a solicitar a los establecimientos re-
conocidos por el Estado incluir pro-
gramas de educación sexual desde 
1° medio.  

Para los expertos de Educación y 
Primera Infancia de Unicef, la edu-
cación sobre sexualidad y afectivi-
dad, es un tema que se debe abor-
dar a lo largo de toda la trayectoria 
de vida de los niños, desde la prime-
ra infancia en adelante, teniendo en 
consideración la forma y conteni-
do  de estos temas para que resul-
ten apropiados a sus respectivas 
etapas de desarrollo, para que los 
niños tengan conocimiento del 
propio cuerpo, de sus emociones y 
cómo expresarlas, así como apren-
der a poner límites a lo que les pue-
da incomodar, un elemento indis-
pensable como protección ante po-
sibles situaciones de maltrato o 
abuso sexual. 

Al entregar formación en este 
sentido es necesario no confundir 
la genitalidad, uno de sus aspectos, 
con sexualidad y las actividades y 
conductas sexuales, sino también, 
y de manera particularmente más 
enfática, del desarrollo de la iden-
tidad, como la femineidad y mas-
culinidad y la necesidad de relacio-
nes de afecto e interpersonales, 
como la ternura, amistad o amor, 
como elementos estrechamente 
vinculados a la calidad de vida. Así, 
como lo expresan los expertos, las 
pedagogías tienen que poder ense-
ñarles a los niños a convivir sana y 
respetuosamente. 

Los actuales problemas de esta 
naturaleza en la sociedad, derivados 
justamente de la inapropiada for-
mación en sexualidad, indican que 
es un tema que debiera enfrentarse 
en diversos entornos, con claridad 
y franqueza, sin falsos escrúpulos, 
de otra manera seguiremos con la 
cabeza sumergida en la arena.

Para los expertos de 

Unicef, la educación 

sobre sexualidad y 

afectividad, es un 

tema que se debe 

abordar a lo largo 

de toda la vida de 

los niños, desde la 

primera infancia en 

adelante, teniendo 

en consideración la 

forma y contenido  

para que resulte 

apropiado a sus 

respectivas etapas 

de desarrollo. 

EN EL TINTERO

aprende rápido a jugar con 
las reglas del juego imperan-
tes, reglas dudosas para jue-
gos  no siempre limpios, pero 
así se aprende a sobrevivir en 
un mundo imperfecto. Sin 
embargo, no debería perder-
se la definición del bien por 
sobre el mal, del recto proce-
der por sobre las trampas y 
por lo mismo, no deberíamos 
perder la capacidad de indig-

narnos frente a situaciones, 
tristemente abun-

dantes, de las ma-
las prácticas, de-
litos repetidos, 

basura excesiva, 
pro c e dimi ento s  

torcidos, compra  de 
conciencias y doble estándar, 
como ejemplos de un intermi-
nable inventario. 

Tiene que haber una reser-
va moral, que aunque parezca 
añeja tiene que terminar por 
prevalecer si se quiere formar 
una sociedad en equilibrio, 
donde se pueda convivir con 
confianza y en paz, de lo con-
trario seguiremos siendo, aun-
que disfrazados de modernos, 
esencialmente cavernarios. 

 
                         PROCOPIO

La sigilosa trampa 
de la resignación

SALUDOS

Rousseau, el autor de “Con-
trato Social”, obra que, no sin 
razón, resulta inspiradora 
para la Revolución francesa, 
lanza una idea inquietante en 
plena ilustración, como aho-
ra, en plena idolatría del pro-
greso: “Con el progreso sabe-
mos lo que ganamos, pero no 
sabemos lo que perdemos”. 
La propuesta de Rousseau, es 
que el hombre puede experi-
mentar una regresión mo-
ral, que la sociedad le 
pervierte, puede 
hacernos envi-
diosos, ambicio-
sos, entre otras 
posibilidades,  par-
tiendo de la base que 
nacemos buenos. Salvo que a 
esa tendencia, descrita por 
este filósofo, se le  oponga otra 
de a lo menos igual magnitud 
y en sentido contrario. A lo 
mejor es ese el sentido de mu-
chas leyes, mantenernos den-
tro de las normas, de la ética, 
hacer de nosotros ciudada-
nos auténticos, votando leyes 
que traten de dar prioridad, 
en el corazón mismo del de-
seo, al interés general, por so-
bre el interés particular. 

Lamentablemente, se 

Los aprendizajes  
pendientes  
en sexualidad
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Primera gran tarea del nuevo 
director en el marco de los 
trámites por el proyecto 
Pacyt.

Presentación en 
Contraloría

Nueva marcha convocada 
por la Confech. Ayer los 
estudiantes solicitaron 
permiso para movilizarse.

de mayo
16

En distintas universidades. A 
la UdeC y Ucsc, se sumarían 
la UBB y Utfsm. Mujeres se 
encuentran a cargo de 
vocerías.

Movilización 
feminista crece

“Estaba en otra cosa, ellos 
(secundarios) no me 
pidieron una reunión”. 
Fernando Peña, seremi de 
Educación.

“No me han pedido 
entrevista y ante eso cómo 
pueden decir que hay 
relaciones cortadas”. 
Robert Contreras, gobernador.

“Nosotros vamos a 
movilizarnos el resto del 
año, con o sin su permiso”. 
Alén Arancibia, vocera 
Fesec-Cones.

SEREMI Y GOBERNADOR ASEGURAN QUE SOLICITUD FUE PRESENTADA EN FORMA EXTEMPORÁNEA

Autoridades locales y estudiantes 
cruzan críticas por movilizaciones

FOTO:JAVIER CISTERNA 

Secundarios acusan que Gobernación penquista no les permitió realizar acto 
y que seremi evitó reunirse con ellos. Aludidos apuntan a faltas en protocolo.

Molestos se manifestaron los es-
tudiantes secundarios ayer, luego 
de que el miércoles no lograran de-
sarrollar un acto cultural en el mar-
co del “Pingüinazo” convocado a 
nivel nacional por la Cones. 

En concreto, los alumnos de en-
señanza media sostienen que la 
Gobernación de Concepción, enca-
bezada por Robert Contreras, les 
negó el permiso para instalarse en 
la Plaza de los Tribunales, pese a ha-
ber completado -aseguran- los trá-
mites respectivos. 

Pero esa no fue la única crítica. En 
el marco de la jornada de protesta, 
el miércoles los secundarios tam-
bién hicieron ingreso de una carta 
en la secretaría regional de Educa-
ción, instancia en la que esperaban 
encontrarse con el jefe del ramo, 
Fernando Peña.  

Por problemas de agenda la cita 
no pudo efectuarse, cuestión que 
sumado al cruce con la Goberna-
ción, llevó a los estudiantes a cali-
ficar de complejo su vínculo con 
las autoridades en la zona. 

“Los pocos días que ha habido 
desde el cambio de gobierno en 
Concepción, ha sido muy complica-
do llevar adelante relaciones”, co-
mentó Alén Arancibia, vocera de la 
Fesec y la Cones. 

“La Gobernación a último mo-
mento nos negó el permiso. Se ha-
bía estado tramitando con bastan-
te dificultad desde la semana pasa-
da (...). Una hora antes de la 
convocatoria se nos cancela el per-
miso, cortan la electricidad de tri-
bunales y se llena de contingente 
policial. Queremos emplazar al go-
bernador”, mencionó Arancibia 
frente a la situación con el líder 
provincial. 

Respecto a la contingencia con el 
Mineduc, la representante apuntó 
que “es una falta de respeto que el 
seremi de Educación no haya que-
rido recibir a los estudiantes. Noso-
tros entendemos que estaba en una 
reunión pero creemos que debe pri-
mar, sobre todo, la relación con los 
estudiantes”. 

Consultadas, las autoridades alu-
didas sostuvieron que las dificulta-
des han estado marcadas por faltas 
en los protocolos y no por algún 
tipo de intencionalidad política. 

El gobernador Robert Contreras 
afirmó que la solicitud para el acto 
cultural fue tramitada el martes, 
por lo que era imposible entregar 

de esta Gobernación. Yo veo que se-
ñalan algo que es totalmente dis-
torsionado”, sentenció Contreras. 

En tanto, el seremi de Educación, 
Fernando Peña, subrayó que nun-
ca existió una audiencia compro-
metida con los movilizados. “Efec-
tivamente estaba en otras cosas, 
ellos no pidieron previamente una 
reunión. A través de la carta (que in-
gresaron) vamos a entablar un diá-
logo. La revisé y hay varias cosas 
que nos llaman la atención y que 
son de preocupación de esta sere-
mi”, indicó el jefe local del Mineduc. 

Cabe mencionar que los estu-
diantes ayer hicieron ingreso de 
una solicitud para volver a mar-
char, esta vez el próximo miércoles 
16, en una concentración cuyo cen-
tro serán las demandas por una 
educación no sexista.
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Aldo Careaga, ingeniero de la 
Universidad del Bío Bío, asumió 
ayer como titular de la Dirección de 
Arquitectura de la seremi de Obras 
Públicas. 

El profesional, que anteriormen-
te se desempeñó al interior del 
MOP hasta 2011 y que luego hasta 
2014 completó funciones en el Mi-
nisterio de Vivienda, reemplazará 
en el cargo a Julián Corbett, quien 
de todas formas seguirá trabajando 
en la repartición. 

Cabe destacar que la función del 

Aldo Careaga asume en Arquitectura MOP
Como primera tarea, Aldo Ca-

reaga deberá encabezar el trabajo 
para la presentación que se reali-
zará pronto en Contraloría por el 
Parque Científico y Tecnológico 
del Bío Bío (Pacyt). Dicha iniciati-
va se encuentra a la espera de la 
toma de razón luego de un primer 
revés en las oficinas del organismo 
contralor. 

En el marco de Pacyt, se espera 
que Careaga sea presentado a su di-
rectorio el próximo martes 15 de 
mayo en sesión ordinaria.

FOTO:GENTILEZA UBB

director de Arquitectura es funda-
mental para una serie de proyectos 
con impacto en la Región. 

una respuesta positiva, ya que la 
norma pide 48 horas para un aná-
lisis de parte de Carabineros.  

“La petición que hacen ellos es to-
talmente extemporánea, no cum-
pliendo con la exigencia de la ley 
(...). Todas las manifestaciones que se 
han ingresado con el tiempo debido 
han tenido buena acogida de parte 
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Población entre 20 y 29 años lidera 
cifras de contagio de VIH en Bío Bío 

SEREMI DE SALUD LLEVARÁ A CABO ESTUDIO SOBRE COMPORTAMIENTO SEXUAL:

El primer estudio de Comporta-
miento Asociado a Salud Sexual 
(Ecoss), llevado a cabo por la Sere-
mi de Salud regional, estudiará las 
conductas de la población de 20 a 
29 años del Bío Bío, con el objetivo 
de identificar factores obstaculiza-
dores y facilitadores en el compor-
tamiento de este grupo objetivo, 
en cuanto a las relaciones sexuales 
simultáneas sin protección. 

Desde la Seremi explicaron que 
este segmento fue escogido debido a 
que en dicho grupo se concentra el 
mayor número de casos de VIH, de 
acuerdo al Boletín de Enfermedades 
de Notificación Obligatoria, ENO. 

 En los últimos cinco años (2013-
2017) se han notificado mil 732 
nuevos casos de VIH, en la Región 
del Bío Bío un 8% más en compara-
ción al quinquenio anterior. Los 
datos recogidos los últimos 5 años, 
muestran que entre los 20 y 29 años, 
los contagiados por la enfermedad 
corresponde a un 91% a hombres y 
el 9% a mujeres. Se desprende ade-
más que el 68% posee escolaridad 
técnica o superior,  13% educación  
media completa y 8% media incom-
pleta; de este total 72% ingresa a 
control en etapa VIH y un 28% en 
etapa Sida.  

“El estudio de comportamiento y 
de entorno consideró la realización 
de 7 grupos focales con la comuni-
dad, de diferentes edades, desarro-
llados durante el mes de marzo de 
2018, y cuyo objetivo fue conocer su 
percepción sobre los comporta-
mientos de riesgo y las variables 
del entorno asociadas al aumento 
de casos de VIH en jóvenes de la Re-
gión. Ello, junto a la información del 
equipo técnico, permitió priorizar 
las relaciones con parejas simultá-
neas sin protección como compor-
tamiento de riesgo prioritario”, de-
claró el seremi de Salud del Bío Bío, 
Erick Jiménez.  

El diagnóstico,  además clarificó 
que, en la Región el 40% de la po-
blación menor de 30 años sólo tra-
baja, el 30% estudia, un 8% está en 
busca de trabajo y un 7% estudia y 
trabaja al mismo tiempo, es decir, 
las principales tareas desarrolla-
das se vinculan al ámbito social. El 
15% restante, corresponde a los 
llamados “nini”, constituidos por 
jóvenes que no estudian, no traba-
jan y tampoco están en busca de 
empleo. 

En dicho segmento, un 25% de los 
jóvenes de 20 a 24 años y un 45% de 
25 a 29 tienen hijos; de estos un 
65% declaró estar en pareja y un 

Los datos recogidos los últimos 5 años, muestran que en este grupo objetivo los portadores de la 
enfermedad corresponden a un 91% a hombres y el 9% a mujeres.
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70% indica haberse iniciado sexual-
mente. De estos últimos, el 44% de-
claró haber usado preservativo en 
su último encuentro sexual. 

 
Aplicación de encuestas 

En la primera etapa se efectúan 
tres diagnósticos del modelo: diag-
nóstico social, epidemiológico y 
diagnóstico comportamental y de 
entorno. 

La muestra corresponde a 
314.783 jóvenes presentes en la Re-
gión, de los cuales 168.506 corres-
pondientes a la provincia de Con-
cepción, 22.846 a Arauco, 56.446 a 
Bío Bío y 66.985 a Ñuble, de acuer-
do a Censo abreviado, llevado a 

liminar profundo, no sólo de los 
datos epidemiológicos, sino tam-
bién del contexto social y cultural 
donde estos surgen. Dicho estudio 
permitirá no sólo focalizar y dis-
minuir las brechas detectadas en 
poblaciones con mayores necesi-
dades, sino también implementar 
un sistema continuo de vigilan-
cia de comportamientos de riesgo 
que permita mejorar la toma de 
decisiones tanto en materia de 
prevención como de promoción 
de la salud”.

cabo el año 2017. 
“Se desarrollará el estudio de te-

rreno, aplicando encuestas a una 
muestra de 598 jóvenes, con un 4% 
de error y 95% de nivel de confian-
za. La muestra considera 321 jóve-
nes de la provincia de Concepción, 
44 de Arauco, 107 de la provincia 
del Bío Bío y 127 de Ñuble, cuyos re-
sultados se espera poder difundir 
durante el mes de diciembre del 
presente año”, agregó la autoridad 
sanitaria, agregó el seremi Jiménez. 

Finalmente, la encarga regional 
del Programa de Salud Adolescen-
te de la seremi de Salud, Paola Jor-
quera explicó sobre el estudio que, 
“esto supone un diagnóstico pre-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Por cerca de 30 minutos se extendió una reunión en-
tre el rector de la Universidad de Concepción, Sergio 
Lavanchy y el ministro de la Corte Suprema, Lamber-
to Cisternas. 

Tras el encuentro, el representante del máximo tri-
bunal del país manifestó que “se trató de una visita de 

cortesía, al rector lo conozco hace tiempo y conversa-
mos de todo.  De historia, del seminario al que vine y lo 
que se vive en los momentos finales de una autoridad”. 

Según Cisternas, el rector Lavanchy ya planifica ha-
cer algo. “Él se va muy contento por la labor realizada, 
y ya piensa en hacer algo, no se quedará sin hacer nada”. 

Rector Lavanchy se reúne con ministro de Corte Suprema

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

1.732
casos de VIH se registran en 
la Región del Bío Bío, en los 
últimos cinco años (2013-
2017).
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de acreditación completa la 
Universidad Andrés Bello en 
cuatro áreas que establece 
la normativa.

años
5

Unab suma un año más de 
acreditación institucional
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COMISIÓN NACIONAL RECONOCIÓ TODAS LAS ÁREAS DE DESARROLLO DEL PLANTEL
En un año mejoró su acreditación 

institucional la Universidad Andrés 
Bello, plantel que cuenta con sede en 
la Región del Bío Bío. 

Según informó la casa de estudios, 
la Comisión Nacional de Acredita-
ción les otorgó cinco años de opera-
ción, respaldando sus tareas en Ges-
tión Institucional y Docencia de Pre-
grado, y también en las áreas 
optativas de Investigación y Vincula-
ción con el Medio. 

“La decisión de aumentar nuestra 
acreditación a cinco años nos deja 
tranquilos, nos alegra y nos enorgulle-
ce. Este resultado, que nos acerca a 
nuestra visión de ser reconocida entre 
las mejores universidades del país, es 
el corolario de un gran esfuerzo y de-
muestra que nuestro proyecto educa-
tivo está rindiendo los frutos que espe-
ramos”, comentó el rector nacional de 
la universidad, José Rodríguez. 

La autoridad académica agregó que 
“el resultado de este proceso está en lí-
nea con la obtención de la acreditación 
internacional por cinco años de parte 
de la Middle States Commission on 
Higher Education (Msche), una de las 
agencias norteamericanas más im-
portantes en materia de acreditación 
global de instituciones de Educación 
Superior”. 

“Agradecemos el compromiso y es-
fuerzo de cada uno de los miembros de 
la Unab, las comunidades con las que 
nos vinculamos y los empleadores, du-
rante el largo proceso de acreditación 
y, por supuesto, saludamos a nuestros 
alumnos, egresados y titulados, que 
son la mejor evidencia de nuestro cre-

ciente aporte al país y al mundo ac-
tual”, expresó Rodríguez.  

Por su parte, Octavio Henríquez, vi-
cerrector sede Concepción, apuntó 
que “la acreditación por cinco años es 
un acto de justicia de la CNA, de reco-
nocimiento mínimo de la calidad de 
la Unab lo que es percibido así en 
nuestra sede por nuestros estudian-
tes y por el medio social lo que la ha 
posicionado sólidamente en solo nue-

FOTO:GENTILEZA UNAB

ACREDITADA en cuatro áreas 
se encuentra la universidad.

Cinco años de acreditación consiguió el plantel con sede en el Bío Bío.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

ve años de vida”.  
“Al decir que es un reconocimiento 

mínimo decimos que cumplimos con 

los estándares de calidad de al menos 
cinco años en todas las áreas evalua-
das”, sumó Henríquez.
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Bío Bío está en buen pie ante  
guerra comercial EEUU-China

ACTORES LOCALES INCLUSO HABLAN DE ENFOCARSE EN LAS NUEVAS OPORTUNIDADES 
En su primera visita a Concep-

ción al encuentro empresarial “Im-
pulsa”, el ministro Valente fue claro 
en señalar que “lo peor que podía pa-
sar era una guerra comercial entre 
EEUU y China”. 

Al mismo tiempo, el titular de la 
cartera de Economía, calmó las aguas 
diciendo que “Chile posee una econo-
mía robusta, por lo que no debieran 
producirse grandes cambios” a raíz 
de un conflicto de esta naturaleza. 

A nivel local, Alfredo Meneses, ge-
rente general de la Asociación de Ex-
portadores de Manufacturas en la 
Región, Asexma Bío Bío, postula que 
“el principal efecto que podríamos 
tener es en relación a la inversión, 
porque frente a una situación como 
esta la tasa de riesgo es mayor, por lo 
tanto, lo que hacen los inversionistas 
es apurar los proyectos en términos 
de rentabilidad y eso hace que nues-
tra Región, que está altamente defi-
citaria en inversiones, se vea afecta-
da por ese lado”. 

 
Efectos en Pymes exportadoras 

En relación a los efectos para las 
Pymes exportadoras, Meneses esti-
ma que no habrían grandes efectos, 
“porque las Pymes están focaliza-
das básicamente a nivel latinoame-
ricano, de hecho me dicen que entre 
Perú y México casi acaparan  lo que 
significa China, entonces desde esa 
perspectiva hay una refocalización 
que ha sido exitosa desde el punto de 
vista de la diversificación de las ex-
portaciones de las Pymes”. 

Consultado respecto cómo en-
frentarían las Pymes exportadores 
una mayor volatilidad del dólar, el ge-
rente general de Asexma Bío Bío res-
pondió: “de hecho si uno se fija aho-
ra, el tipo de cambio se fue a las nu-
bes, pero es porque la Reserva 

Sí, preocupa el posible efecto sobre los proyectos de inversión. Entre las 
oportunidades está el ampliar y profundizar acuerdos con países vecinos. 

de propiedad intelectual y que se está 
dando una competencia desleal, ya 
que el Gobierno chino subsidia a su in-
dustria nacional con el afán de prote-
gerla y desarrollarla, bajando los pre-
cios, lo que permite entrar a otros 
mercados en mejores condiciones co-
merciales, lo que genera al país recep-
tor un problema, ya que beneficia a los 
consumidores, pero no a las indus-
trias nacionales”. 

Hernández explica que esto es lo 
que hace que Estados Unidos esté 
reaccionando de esta manera, argu-
mentando que esta realidad le está 
generando un déficit en la balanza 
comercial americana de casi 500 
mil millones de dólares. “Es decir, 
están comprando más a China que 
vendiéndole”. 

Según Sandra Ibáñez, ex directo-
ra regional de Prochile, “es posible 
que algunos productos chilenos 
tengan una mayor demanda en al-
guno de estos mercados, especial-
mente de alimentos”.

“hay que ampliar y profundizar 
acuerdos con nuestros socios co-
merciales en Latinoamérica y lo-
grar mayores acercamientos con 
los países vecinos”. 

La idea es enfocarse en las opor-
tunidades comerciales que ofre-
cería una coyuntura como la 
eventual guerra comercial entre 
EEUU y China. 

La visión de Andrés Ulloa, econo-
mista y ex decano de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administra-
tivas (Facea) de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción es 
que “el Presidente de USA prometió 
que protegería algunos sectores tra-
dicionales de la economía de USA y 
para ello debe mejorar su capacidad 
de negociación con China. Ya en el 
pasado ha habido guerra comercial 
con Europa y Japón. No tendría por-
que no ocurrir lo mismo con China”. 

El tema, continúa Ulloa, “si esto es 
el indicio de una situación más glo-
bal que afecte a más países”. 

Ahora en relación a cómo afecta-
ría un conflicto de estas proporcio-
nes a la economía de la Región del 
Bío Bío, el ex decano, plantea que 

“por ahora no hay impactos impor-
tantes ya que las amenazas son bila-
terales, con excepción de los impac-
tos macroeconómicos que se están 
dando por el lado de la tasa de inte-
rés y de la moneda norteamericana, 
que se está fortaleciendo. Pero ello es 
positivo para los exportadores por-
que implica un dólar más alto”.  

Por otro lado, sigue el ex decano de 
la Facea, “un menor comercio de Chi-
na con USA también puede significar 
una mayor presencia de China en 
América Latina y esto puede ser po-
sitivo para la Región toda vez que 
tiene fuertes lazos de amistad con al-
gunas regiones de este país asiático. 
Lazos que esperamos se sigan forta-
leciendo porque no hay que olvidar 
que el futuro comercial del país y de 
la Región está en el Asia Pacífico”. 

Cabe recordar que el economista 
de la Universidad de Concepción, 
Víctor Hernández, explicó que esto 
denota una lucha por quién se que-
da con el primer lugar de la economía 
mundial, toda vez que está constata-
do el segundo puesto de China. 

“Estados Unidos argumenta que 
China no está respetando el derecho 
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31,2%
De las exportaciones de la Región del 
Bío Bío tienen como destino China a 
enero de 2018 según el INE.  

18,8%
Es el porcentaje de los exportado desde 
la Región del Bío Bío con destino a Esta-
dos Unidos a enero de 2018.  

aumentó las tasas. Más me importa-
ría el efecto de esto en los proyectos 
de inversión que están en barbecho 
en la Región que también tenderían 
a encarecerse y aumentar el riesgo, 
lo que nos puede repercutir desde el 
punto de vista del comercio”.   

 
Enfoque en las oportunidades 

En cuanto a cómo debe prepa-
rarse la Región, Meneses sugiere: 

PAÍSES DE DESTINO DE LAS EXPORTACIONES  
DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO A ENERO DE 2018

FUENTE: INE GUILLERMO URIBE R. • DIARIO CONCEPCIÓN
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DECRETO  N° 030-CT-2018 

1.- Dispóngase la prohibición del uso de calle Maipú, entre Ainavillo y Galvarino, con el objeto de que Empresa 
Constructora CAPREVA Ltda. RUT: 80.231.300-4, ejecute el cierro de esta, para efectuar trabajos de “Desmontaje 
de Grúa Torre. Edificio Vivo Maipú  N° 1663”, a contar del 12 de Mayo del 2018 desde las 8:00 hrs.

2.- Por tal motivo se deberá desviar los servicios de locomoción colectiva y particular que utilicen actualmente 
Maipú entre Ainavillo y Galvarino por las siguientes calles: Maipú - Galvarino - Los Carreras - Ainavillo - Maipú 
- recorrido habitual.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE: ANOTESE, COMUNIQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHIVESE.

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRÁNSITO

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL
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DEBERÍA ENTRAR EN VIGENCIA ESTE AÑO
Fue a fines del año pasado 

cuando el Consejo de Minis-
tros para la Sustentabilidad  
aprobó  el Plan de Desconta-
minación Atmosférica para el  
Gran Concepción 

El objetivo es bajar las emi-
siones emitidas por hogares,  
empresas industriales, trans-
porte y quemas de índole agrí-
cola  ( MP 2.5 ). 

Sin embargo, pese a que 
estaba planificada para que 
entrara en vigencia durante 
este año, hoy se encuentra 
“paralizado”. 

El seremi de Medio Am-
biente, Mario Delannays Ara-
ya, consultado sobre el “atra-
so”  explicó que  la iniciativa, 
que viene del anterior Gobier-
no de la Presidenta Bachelet, 
está en una fase de análisis. 

“Queremos revisar bien. 
Hacer unas consultas que te-
nía en la Contraloría y obede-
ce a un proceso administrati-
vo normal, común y corrien-
te en la cual la administración 
participa a través de esas ins-
tancias”, precisó la autoridad 
regional. 

 
Revisiones 

¿En qué consisten estos trá-
mites? El seremi de Medio Am-
biente resaltó que se está eva-
luando todo.  

“Desde la forma hasta el fon-
do de las medidas. Sin duda 
que tenemos un componente 

Explican por qué el Plan  
de Descontaminación  
del  Gran Concepción 
está paralizado

también se cumplió que fue 
reingresarlo a Contraloría en el 
plazo que nos habíamos fija-
do”, añadió Delannays. 

 
Plazos 

 En total son 10 comunas 
que debían ser parte de este 
proceso en el área metropoli-
tana de Concepción. Para lle-
gar a este punto las gestiones 
comenzaron en el año 2006. 

“Las  magnitudes de ciertos 
compromisos sin duda  que se 
deben ir resolviendo caso a 
caso y fue la  priorización que 
se hizo en este caso con Chi-
llán, Los Ángeles y ahora Con-

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

El seremi de Medio Ambiente, Mario Delannays,  precisó que está 
en revisión. “El objetivo de estas implementaciones es que las 
comunidades lo sientan como algo útil, sino no sirven de mucho”.

cepción”, indicó Delannays. 
Sobre  nuevos plazos de 

ejecución, aseveró que “los 
puedo dar a partir de la pró-
xima semana. Vamos a ha-
cer una reunión de coordina-
ción especial con el ministe-
rio, el día 9 o 10 de mayo. 
Resuelto esto vamos a estar 
en condiciones de actualizar 
esta información”. 

 
Críticas 

Uno de los que ha estado 
presente desde la génesis de 
esta iniciativa en la década del 
2000, es el ex seremi de Medio 
Ambiente, Richard Vargas, 
quien teorizó que podría ser 
efecto de la política de reduc-
ción fiscal del actual mandato. 

“Lo que hizo el gobierno, y 
que tiene la facultad efectiva-
mente de hacerlo, fue que la 
ministra de Medio Ambiente, 
Marcela Cubillo, retiró las pre-
sentaciones a Contraloría para 
volver a estudiarlas y deben 
volver a presentarlos. Eso sí, no 
tienen para que llevarlo a vo-
tación ante el Consejo de Mi-
nistros”, analizó Vargas. 

Enfatizó que “le pueden 
agregar o sacar acciones. Lo 
que sí está claro es que la co-
munidad tiene que esperar un 
año más o menos o todo el 
tiempo que se demoren en vol-
ver a presentarlo y  que la Con-
traloría tome su tiempo en la 
revisión de los antecedentes”. 

Vargas apeló a que hay ciu-
dades que están complicadas 
producto de la polución.  

“Imagínate Coronel, que es 
la más crítica que tenemos en 
el Concepción Metropolitano. 
Porque cuando  se tiene  mate-
rial particulado,  lo que se está 
haciendo es retirar estos ele-
mentos metálicos que pueden 
afectar a la salud de la pobla-
ción. No basta con sumarse a 
las protestas. El tema es que 
efectivamente hay que traba-
jar para vivir con una mejor 
calidad de vida”, sentenció. 

Igualmente, argumentó que 
la rentabilidad social es total-
mente viable, ya que por cada 
peso se recuperan $2,5 en pre-
vención de daño a la salud. 

“Fundamentalmente se pre-
tende eliminar 400.000  días 
perdidos por licencias labora-
les atribuibles o asociadas a la 
contaminación del aire. Esto 
favorece a la sociedad”, desta-
có Vargas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

20 mil
Es la cantidad de estufas a leña 
que se esperan recambiar en la 
zona.

súper  importante que son las 
fuentes emisoras como las vi-
viendas , que son las   fuentes 
de emisiones físicas y la se-
gunda que es la industrial”, 
dijo Delannays. 

Es por ello que enfatizó 
que sobre la base de lo ante-
rior se deben armonizar 
compromisos sin dejar de 
lado las voluntades. 

“No hay que olvidar que 
el objetivo de estas imple-
mentaciones es que las co-
munidades lo sientan como 
algo útil, sino no sirven mu-
cho”, advirtió. 

En el caso de Chillán y Los 
Ángeles, donde la contami-
nación es persistente, el jefe 
de cartera reveló que en la pri-
mera ciudad había un retraso 
en los compromisos que se 
habían adquirido.  

“El objetivo es recuperar la 
velocidad de implementación 
que debería haber tenido el 
plan. En el caso de los Ángeles 
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Sanitaria Essbio lidera ambicioso 
modelo de innovación digital

EN UN PLAZO DE DOS AÑOS PRETENDEN TENERLA IMPLEMENTADA
Unos $2 mil millones anuales está 

invirtiendo Essbio en la llamada agen-
da digital que busca dar mayor efica-
cia a los procesos internos de cara tan-
to a sus clientes, entes que los regulan 
y, por supuesto, hacia sus accionistas. 

En este sentido, se está incorpo-
rando tecnología en todos sus pro-
cesos como, por ejemplo, los opera-
cionales en el caso de lavados de re-
des, dejando paulatinamente atrás 
la apertura de grifos para este come-
tido reemplazándolo por un sistema 
de cavitación, mucho más eficiente 
y que ocupa menos agua, a través de 
aire a presión controlado por com-
putador. 

Destaca también los smart me-
ters, que aseguran una nula interven-
ción en el hogar y disminución de 
errores de lectura. Hoy tienen unos 
10 mil equipos instalados y están en 
periodo de prueba. 

Otro ejemplo son los sistemas de 
monitoreo y control de la calidad 
del agua en red en línea, el monito-
reo de sistemas de alcantarillado 
con robot que permite identificar 
fallas y analizar qué solución adop-
tar. También han ido avanzando mu-
cho en telemetría, que permite el 
control a distancia de algunas insta-
laciones y plantas. 

Lo otro destacable es el avance en 
el contacto con clientes a distancia, 
aprovechando la amplia penetra-
ción del smartphone en Chile. 

Es lo que se denomina omnicana-
lidad, esto es, entregar el mismo ser-
vicio que se otorga en una oficina fí-
sica por cualquier canal digital. 

Este es un tema que están impul-
sando y que aún tiene brechas, con-
fiesa el gerente de Clientes y RSE de 
Essbio, Claudio Santelices (izquierda 
en la fotografía), quien explicó que el 
contexto de todo esto se da dentro de 
una planificación estratégica que la 
sanitaria lidera hace ya varios años, 
y que tiene como norte la mejora 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Buscan mayor eficiencia tanto hacia clientes como accionistas 
implementando la omnicanalidad a través de las plataformas tecnológicas.

cación estratégica está el cliente en 
el corazón y en buscar la forma 
cómo hacer que nuestra empresa 
cumpla con la normativa, sea efi-
ciente con sus accionistas, sea una  
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compañía cercana a la comunidad, 
que cuida el medio ambiente y que 
busca la manera más eficiente para 
cumplir con este trabajo. En este 
sentido, la tecnología cumple un rol 
central en las empresas que entre-
gan servicios como un aliado para 
aproximarse más a los clientes”. 

Essbio tiene en la actualidad 400 
mil contactos mensuales con clientes 
por distintos requerimientos de todo 
tipo, y un 96% se resuelven en el pri-
mer contacto, comenta Santelices. 

Por su parte, el subgerente de Ges-
tión Comercial, Víctor Hugo Busta-
mante, dijo que “lo otro es el alinea-
miento de los procesos internos a la 
estrategia digital, por ejemplo, es 
clave tener un buen sistema, auto-
matismo de la red, sistemas de big 
data que permitan analizar gran-
des volúmenes de datos, para hacer 
modelos predictivos y predecir el 
comportamiento de los clientes en 
los medios de pago y adecuarnos 
así a distintas modalidades, todo 
muy detallado, y en función de eso 
haremos una estrategia digital con-
junta, lo que estimamos tendremos 
definida de aquí a dos años”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

continua del servicio que entrega a 
su millón 100 mil clientes sumando 
a Nuevo Sur que opera en la Región 
del Maule, lo que significa producir 
y distribuir agua potable para un 

universo que supera las 4 millones de 
personas, y evacuar aguas servidas 
las que son tratadas para no impac-
tar el medio ambiente. 

“En el corazón de nuestra planifi-
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19:30 horas 
Otoño de Jazz en Aula Mag-
na UBB. Cristian Cuturrufo e 

invitados. Collao 1202. 
Entrada liberada. 

 
19:30 horas 

Función “El otro alumbra-
miento”, de Teatro El Santre. 
$4.000 general y $2.000 con-

venios. Artistas del Acero. 
 

19:30 horas 
Función “El cepillo de dien-

tes”. Teatro Centro Extensión 
Ucsc. $3.000 general y $1.500 

estudiantes.

Destacado 
Teatro en San 

Pedro de la Paz 
19.00 Horas

Función de la obra “Prome-
teo Nacional”, de la compa-

ñía Teatro La Obra. Corpora-
ción Cultural de San Pedro 
de la Paz, Los Fresnos 1640. 

Con invitación.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEL 14 AL 18 DE MAYO

En su sexta versión, la iniciativa 
de carácter internacional lleva 
por lema “La expresión de la 
diferencia”.

La rambla de la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda fue ayer 
el escenario para el lanza-
miento de la Semana de la 

Educación Artística, que este 
año lleva por lema “La expre-
sión de la diferencia” y se de-
sarrollará en todo el país des-
de el 14 al 18 de mayo. 

“Es una actividad organi-

zada por la Mesa de la Edu-
cación Artística de Concep-
ción, por lo tanto, es una ins-
tancia asociativa en donde 
participan espacios cultura-
les y escuelas artísticas de la 
Región, el Ministerio de las 
Culturas y el Ministerio de 
Educación. La idea es que la 
gente se entere de lo que se 
hace en este sentido, que vi-
site el sitio web -semanaedu-
c a c i o n a r t i s t i c a . c u l t u -
ra.gob.cl- y sepa de todas las 
actividades que tenemos”, 
puntualizó Mónica Salinas, 
encargada del área de educa-
ción artística del Ministerio 
de las Culturas del Bío Bío. 

Es así como en esta sexta 
versión, esta celebración de 
carácter internacional, im-
pulsada por la Unesco, tiene 
preparada una interesante y 
variada parrilla de activida-
des que tienen como guía la 
identidad y diversidad, sien-
do un panorama ideal para 
que los profesores de los dis-
tintos establecimientos edu-

cacionales locales lleven y 
compartan con sus alumnos. 

Se destaca, por ejemplo,  
visitas guiadas por la Pinaco-
teca UdeC (martes y miérco-
les de las 10.00 a las 13.00 ho-
ras y de 14.30 a 17.30 horas); 
a la exposición “Transversal”, 
de Viviana Ambiado en Artis-
tas del Acero (se inaugura el 
lunes); el concierto educa-

cional “El Siglo XX”, jueves a 
las 18.00 horas en el Teatro 
UdeC (inscripciones al co-
rreo prensa@corcudec.cl), y 
la función de la obra “A Dios 
lo que es de Dios” (lunes a 
las 11.00 horas en Balmace-
da Arte Joven).   

“Es importante salir a mos-
trar al espacio público los 
aportes que hace la educa-
ción artística al currículum 
nacional y no sólo como una 
actividad extraescolar, que 
es a lo que generalmente se 
asocia. En general, es una lu-
cha lo que aporta o no el 
Simce, lo que queremos es 
hacer una diferencia en que 
la educación artística tam-
bién te ayuda a construir co-
nocimiento. Puedes apren-
der de historia, lenguaje, ma-
temáticas a través de sus 
diferentes acciones”, preci-
só Salinas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

PINTURA IN SITU y la Orquesta Infantil de Balmaceda estuvieron presentes en el lanzamiento.

de interesantes y 
variadas actividades 
trae la sexta versión 
de la Semana de la 
Educación Artística. 
Más detalles en 
semanaeducacionarti
sta.cultura.gob.cl

días 
5 

FOTO:GENTILEZA SONO

Han conquistado el mun-
do con sus propuestas. Y 
ahora, por primera vez, esta-
rán en vivo para el público 
penquista. Mayumana se 
presentará, con dos funcio-
nes (17 y 19.30 horas), el do-
mingo 27 de mayo en el Tea-
tro UdeC con su espectáculo 
“Currents”. 

La entidad multicultural, 
que ha desarrollado un len-
guaje teatral único basado 
en habilidades personales, 
ritmos, expresión musical, 
movimiento, humor, tecno-
logía y visuales, mostrará un 
show inspirado en la históri-
ca Batalla de Corrientes en-
tre Thomas Edison y Nikola 
Tesla, en su búsqueda de en-

contrar fuentes de energía 
para el mundo. 

El espectáculo combina 
instrumentos musicales he-
chos especialmente para el 
show con proyecciones de 
video arte y once artistas en 

movimiento, haciendo músi-
ca y malabarismo. 

Entradas están a la venta a 
través de www.daleticket.cl, 
y los valores van de los $20 
mil a los $40 mil (no se inclu-
ye el cargo por servicio).

AGRUPACIÓN DE ORIGEN israelí llegará a la ciudad con 
“Currents”, su trabajo más reciente. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mayumana 
agenda sus 
primeros shows 
en Concepción

Semana de  
la Educación 
Artística 
apelará a la 
diversidad
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Reinauguración 
de Saville Row

La marca Saville Row, reali-
zó la reinauguración de su 
tienda en Mall Plaza El Trébol. 
La instancia reunió a los 
clientes en torno a un am-
biente de música en vivo, 
moda y estilo; además, los 

asistentes conocieron la co-
lección Otoño-Invierno. 

JUAN PABLO DURÁN y Constanza Toro.

MARIANNE 
RUPITSCH  y 

Pablo Cifuentes.

XIMENA RUIZ, Jaqueline Norris y Marisol del Río.

LORETO 
ROJAS  y 

Alejandra 
Lonardi.

FRANCISCO 
ARACENA  y 
Rodrigo Jara.

MAYRON MORALES  y Geraldine 
Torres.

EDUARDO ELIZALDE  y María Carolina 
Elizalde.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CRISTIAN KOTHER  y Javiera Riquelme.

PHILIPPE MASSOC, 
María Gracia Bastías 

y Rodrigo 
Carrasco.

STEPHANIE 
LÓPEZ,  

Paola Aguayo 
y Lorena 
Aguayo.

MARCELA GALLARDO, Carolina Gallardo, Soledad Haro y Ricardo Roda.

PABLO 
TIMMERNANN  
y Konstanz 
Baumgartner.

PABLA 
HEUSER, 
Cristian Spoerer 
y Natalia 
Ateaga.
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Además de su entrenador, Ariel Rubilar, 
Katherinne Wollermann irá a la Copa del Mun-
do de Hungría junto a su compañero, Robin-
son Méndez, quien hará su estreno en un even-
to de esta categoría. 

Al respecto, Rubilar entregó su proyección 

del ex campeón de tenis paralímpico. “Esta 
será su competición más dura, dado que lleva 
poco tiempo en este deporte. Digamos que así 
como para Katy será una preparación para el 
Mundial, en el caso de Robinson le servirá de 
cara al Panamericano de este año”, expresó.

Esta vez, Katherinne estará acompañada 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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KATHERINNE WOLLERMANN SE EMBARCA A LA COPA DEL MUNDO

La princesa del agua 
parte su periplo en 
la escena mundial 
Esta tarde, junto a su compañero Robinson Méndez y el 
DT, Ariel Rubilar, la canoísta paralímpica inicia su viaje a 
Hungría, donde se llevará a cabo el evento internacional.

Una vez más, las aguas interna-
cionales serán privilegiadas testi-
gos del talento del canotaje para-
límpico regional, personificado en  
la notable Katherinne Woller-
mann, quien esta tarde se embar-
ca rumbo a Hungría, donde tendrá 
lugar la primera Copa del Mundo 
de Canotaje 2018 (la segunda se 
realizará en Duisburg, Alemania, a 
fines de este mes).  

La localidad de Szeged será es-
cenario del certamen que, entre el 
17 y 20 de mayo, recibirá a los me-
jores exponentes del orbe, quie-
nes intentarán hacer sus mejores 
marcas y prepararse de la mejor 
manera para el desafío mayor de la 
temporada, el Mundial de Canota-
je, que se disputará en agosto en 
Portugal. 

Ese será también el caso de la de-
portista de Chiguayante quien, en 
la víspera de su viaje, se refirió a las 
perspectivas de cara al evento. 
“Hemos estado full entrenamien-
to preparándonos para este tor-
neo, que se hace dos veces al año 
y es como un preámbulo a gran 

escala para el Mundial. Casi siem-
pre en esta instancia es cuándo se 
sabe quiénes llegan mejor al Mun-
dial, o las nuevas caras que van 
saliendo”,  adelantó. 

 
Con ganas de desquite 

Para Katy, esta será su segunda 
participación en un certamen del 
que no tiene los mejores recuer-
dos, según dice. “No me fue bien en 
la edición pasada, logré el cuarto lu-
gar. Así que tengo ganas de una re-
vancha, por eso entrenamos tan  
fuerte, con ocho horas de trabajo al 
día”, aseguró. 

Aun así, prefiere no hacer proyec-
ciones. “Todo se verá en el agua, 
porque así como yo me preparo 
para mejorar, mis rivales hacen lo 
mismo. Entonces, sólo puedo ase-
gurar que daré mi mejor carrera, lo 
mejor de mí y en el agua veremos 
quién lo hizo de la forma más ade-
cuada, quien tiene más garra y ca-
pacidad. Nunca digo que voy a ga-
nar, porque en el agua estamos su-
jetos a muchos imponderables; lo 
que sí, siempre doy todo”, advirtió 
la campeona sudamericana. 

 

Con bote nuevo 
Esta fue la primera vez que 

Katherinne Wollermann pudo pre-
pararse a la par de sus adversarias 
europeas, gracias a la donación que  
recibió a comienzos de abril por la 
multinacional, Plastex, quien le 
hizo llegar un parakayak de última 
generación, el mismo con el que 
competirá en los grandes desafíos. 

En ese sentido, su entrenador, 
Ariel Rubilar, destacó el rápido aco-
modamiento de la deportista. “Katy 
es una chica muy talentosa, así es 
que no ha tenido ningún proble-
ma en adaptarse al nuevo bote. Y 
eso es muy importante, porque la  
embarcación conecta al kayakista 
con el deporte. Además,  pudo prac-
ticar en el mismo bote donde com-
petirá en los eventos y ya no perde-
remos tiempo en adecuarla, eso lo 
ocuparemos en rendimiento. Así 
que, con una preparación tan posi-
tiva, mi expectativa es que tenga 
una medalla de bronce como míni-
mo”, concluyó.
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No le gusta y evita referirse a la 
polémica que lo tuvo fuera de la 
cancha por dos fechas, pero Jean 
Meneses reconoce que se hizo 
más fuerte tras aquel incidente. 
Volvió picado. “Obvio. A cualquier 
persona que le pase lo mismo que 
a mí, sacará algún aprendizaje de 
eso. Lo viví y fue duro. No podía 
ayudar al equipo, pero el plantel, 
cuerpo técnico y dirigencia me 
dieron siempre todo su apoyo. La 
única forma de revertir toda esa 
situación era demostrándolo en 
cancha y eso es lo que hecho”, dijo 
el ariete del Campanil. 

Y de qué manera. Desde que 
reapareció ante Unión La Calera, 
Meneses ha anotado en todos los 
partidos que jugó, siendo además 
la gran figura de un equipo que 
con una racha increíble se metió 
en el segundo lugar de la tabla. El 
ex San Luis comentó después del 
2-1 sobre Palestino que “este es el 
mejor momento de mi carrera”. 
Por lo mismo, y pensando que el 
DT Reinaldo Rueda ya comentó 
que no llamará a los jugadores 
“consagrados” para los partidos 
ante Rumania, Polonia y Serbia, 
¿se ilusiona con una futura convo-
catoria a la selección? 

 
Sueña en rojo 

“Todo jugador trata de hacer 
bien las cosas en su equipo para 
ver la posibilidad de aparecer en 
alguna nómina. Todo llega a su 
tiempo”, dijo el goleador de UdeC. 

Meneses no se ilusiona en vano 
Sabe que el cuerpo técnico de la 
“Roja” mira más allá de los tres 
grandes de Santiago. “Era algo 
que no se veía antes, tener en 
cuenta a los equipos de provincia. 

Esperemos que siga así, porque 
uno se ilusiona. No siempre pasa-
ba esto y en esta oportunidad, 
quizás, puede llamar no solo a 
quienes juegan en Santiago, sino 
que a más gente. No estoy apura-
do,  la selección es algo que con el 
tiempo llegará por el momento 
que estoy pasando, pero espero 
tranquilo”, agregó Jean, comple-
mentando que “vivo a concho este 
momento porque con la UdeC es-
tamos logrando algo muy lindo”. 

 
Esperando al “Puma” 

Con muy buen ánimo por el 
gran momento que atraviesan, en 
el Campanil trabajan duro con la 
idea de estirar la racha a nueve 
festejos consecutivos. “Tenemos 
que sacar ventajas de local y ante 
un rival directo. Esperamos que 
Católica enrede puntos y pelear el 
primer lugar la próxima fecha”, 
cerró el delantero de UdeC. 

De cara al duelo que cerrará la 
13ª fecha del torneo, Bozán la-
mentará las bajas de Alejandro 
Camargo, expulsado ante Palesti-
no, y de Luis Riveros, quien cum-
plirá su segunda fecha de castigo.
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Meneses: “me ilusiono 
con llegar a la selección”

Tiene el delantero del 
Campanil, que en su 
carrera, además, jugó por 
San Luis de Quillota.

años
25
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FELIPE INYACO FUE NOMINADO A LA “ROJITA”

Valor del 
Alemán CDA 
sacó pasajes  
a Premundial 
U18 de Canadá
Torneo de básquetbol se disputará 
del 10 al 16 de junio próximo. 

Tras el notable triunfo en el 
Sudamericano Sub 17 de 
Perú -julio de 2017-, donde 
Chile se impuso a Argentina 
para ganar su primer título 
continental de básquetbol, 
el próximo desafío de esta 
brillante generación era el 
Premundial U18 de Canadá. 
Y si bien el técnico Galo Lara 
mantuvo, como era de supo-
ner, el grueso del plantel que 
consiguió esta victoria pen-

sando en este nuevo desafío, 
también habrá debutantes. 
Entre ellos, Felipe Inyaco, 
promisorio jugador del Club 
Deportivo Alemán. 

Si bien no estuvo en Perú, 
Inyaco sí fue parte del otro tí-
tulo sudamericano que ob-
tuvo el básquetbol masculino 
de menores la pasada tempo-
rada: el 3x3 de los Juegos Sur-
americanos Santiago 2017. 

“La noticia me puso muy 
contento, pues me he esfor-
zado bastante para poder 

canos. Ahí nos conocimos no 
sólo a nivel deportivo, sino 
también en lo personal, más 
allá del básquetbol”, señaló. 

Junto con destacar el apo-
yo que ha tenido de su cole-
gio (Salesiano) para poder 
estar en la selección, Inyaco 
señaló que “el objetivo en Ca-
nadá será clasificar al Mun-
dial. En lo personal, tratar de 
mostrar mi juego, pues es-
toy viendo posibilidades de 
irme al extranjero”. 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

quedar en la selección. Ade-
más, es un orgullo para mí re-
presentar a mi país en un 
evento tan importante, y más 
aun considerando que soy 
dos años menor que la mayo-
ría de mis compañeros”, se-
ñaló Inyaco.  

El jugador del CDA señaló 
que se ha sentido muy a gus-
to en el plantel, más allá que 
muchos venían juntos des-
de el Sudamericano de Perú. 
“Igual hubo algunos cam-
bios, y también me sirvió ser 
compañero de dos (Álvaro 
Pimentel y Kevin Rubio) en el 
torneo 3x3 de los Surameri-

Cornejo: “nunca 
será un partido 
más jugar contra 
Fernández Vial”

Fernández Vial visitará a 
Independiente de Cauquenes 
este domingo, desde las 15.30 
horas. El DT del local, Felipe 
Cornejo, expresó que “nunca 
será un partido más jugar con-
tra Vial, por todo lo que viví 
ahí, porque quedan ex dirigi-
dos, porque  me habría encan-

Concierto 
Aniversario Universidad de Concepción

La Orquesta Sinfónica y el Coro Universidad de 
Concepción celebran hoy los 99 años de la Universidad 

de Concepción ofreciendo una interpretación de la 

Sinfonía n°9 “Coral”, de Ludwig van Beethoven, junto a 

los cantantes Patricia Cifuentes, Gloria Rojas, Brayan 

Ávila y Rodrigo Navarrete, con la dirección coral a cargo 

del maestro Carlos Traverso y la dirección general del 

maestro Francisco Rettig.

Te invitamos a disfrutar esta presentación a través de la 

señal en FM y online de RadioUdeC, transmitiendo en 

vivo desde el Teatro Universidad de Concepción.

Hoy, desde las 19 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y comunica-
mos la partida de nuestro queri-
do padre, suegro, hermano, 
cuñado, tío, tioabuelito, primo y 
padrino, Sr. 
 

JUAN ANDRÉS 
CIFUENTES TAPIA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Capilla 
Jesús Resucitado (30 octubre 218, 
Villa Nonguén).  Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 14,30 ho-
ras, saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia Cifuentes Tapia 
 
Concepción, 11 de mayo de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y comunica-
mos la partida de nuestra queri-
da hija, hermana, nieta, sobrina 
y prima, Srta. 
 

FERNANDA 
MACARENA VEGA 

CORDES 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Todos los Santos (David  
Fuentes 379, Arenal, Talcahua-
no).  Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 14.00 horas, sa-
liendo el cortejo al cementerio 
Parque San Pedro (Crematorio). 
 
La familia 
 
Talcahuano, 11 de  mayo de 2018.

tado disfrutar del ascenso que 
conseguimos, pero las cosas 
se dieron de otra forma y hoy 
me debo a Cauquenes. Acá 
hay muchos ex vialinos del 
2017 y para todos es un juego 
especial. No partimos bien el 
torneo, sobre todo, porque se 
nos han escapado los resulta-
dos en los minutos finales y 
Vial, por su parte, es otro equi-
po, con un técnico nuevo que 
está tratando de insertar su 
estilo, siempre con muy bue-
nos jugadores”. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle 

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Autopista 7001

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

7/16 4/18
LOS ÁNGELES

6/25
SANTIAGO

5/17
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

6/20
TALCA

9/19
ANGOL

6/17
TEMUCO

9/13
P. MONTT

7/14
SÁBADO

10/13
DOMINGO

9/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Estela 
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